

Escala Crítica/Columna diaria

*El gobierno de AMLO impulsa la batalla cultural por la 4T *Con presupuesto inicial de un mil millones y cien planteles *La UJAT: diversos movimientos sucesorios; rectoría en enero

Víctor M. Sámano Labastida

FUE ESTABLECIDO oficialmente el Organismo Coordinador de las cien universidades “para el bienestar” que con el nombre de “Benito Juárez García” (UBBJG) anunció desde su campaña el presidente Andrés Manuel López Obrador. El decreto respectivo tiene fecha del 30 de julio; la sede de la administración estará en Pátzcuaro, Michoacán. La responsable de esta estrategia federal es Raquel Sosa Elizaga, quien también estuvo al frente de una veintena de universidades impulsadas por Morena entre 2017 y 2018, con algunas dificultades para su operación.

Un planteamiento estratégico para darle continuidad al proyecto de la Cuarta Transformación sostenido por AMLO está en incidir en todos los niveles de la educación pública. Recordemos que el sistema de la post revolución en México también tuvo como base una definición de la educación pública nacionalista, que con Lázaro Cárdenas destacó el sello de socialista y que a partir de Carlos Salinas de Gortari procedió a su desmantelamiento por una concepto neoliberal.

EDUCACIÓN Y BIENESTAR

COMO todos los gobiernos, el actual busca dar la batalla ideológica y la educativo-cultural. Se lee en un documento de “El poder de la cultura” elaborado por el equipo de AMLO: “A lo largo de la historia no se ha registrado ninguna transformación social que no haya sido acompañada de una renovación de cultural”. El tema es también abordado ampliamente en el Plan Nacional de Desarrollo donde el sujeto principal es el estudiante.

En el caso de la educación superior, conforme a las instrucciones de AMLO a los estudiantes de las nuevas universidades les otorgarán becas mensuales de 2 mil 400 pesos y esperan atender a unos 300 mil estudiantes. Por cada entidad se instalará por lo menos una “Universidad para el Bienestar”, aunque habrá estados en los que se requieran dos o más de acuerdo a su distribución poblacional y su geografía. Se dará preferencia a localidades donde no existan opciones educativas de nivel superior. Hasta mayo pasado se reportaba una matrícula de 7 mil 575 alumnos y 459 profesores en 83 universidades del total de 100.

Con un presupuesto inicial de un mil millones de pesos el proyecto original es que en cada UBBJG se imparta una especialidad o cuando mucho dos, así, por ejemplo, en las que le corresponden a Tabasco, la ubicada en Comalcalco tiene la licenciatura en Derecho, en tanto que la de Cárdenas las licenciaturas en Ingeniería Química en Desarrollo de la Industria Petrolera y la de Educación Física. En Oaxaca hay diez planteles, la Ciudad de México diez planteles, en Veracruz ocho en Chiapas seis y en Michoacán cinco, que son las que mayor número de universidades BJJ tendrán.

Aunque la central estará en Michoacán, la coordinación podrá establecer oficinas de representación en otras entidades “conforme a la disponibilidad presupuestaria”. ¿Cuál será el papel de las universidades ya establecidas?, lo veremos.

FIEBRE SUCESORIA

LA UNIVERSIDAD Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), vive este semestre el vértigo de los cambios administrativos que no dejan de tener tintes políticos, y por supuesto académicos. El más importante. Sin duda, será el que lleva a la ruta del relevo del rector, previsto para enero del 2020 pero en circunstancias que se definirán en unas cuantas semanas. Como ya le comenté, los nombre de los y las aspirantes comienzan a circular en la comunidad universitaria. El lunes coincidieron en el presidium de un acto en la UJAT dos de los posibles a suceder a José Manuel Piña: la doctora Carolina Martínez y el notario Guillermo Narváez.

Lo que está a unas horas de resolverse, si no es que ya sucedió cuando usted lea esta columna, es la designación de quien se quedará al frente de la División de Ciencias Económico Administrativas (DACEA), de la universidad estatal. Precisamente ayer fue seleccionada la terna entre 15 pretendientes. A la recta final llegaron Cecilia García Muñoz Aparicio, Luis Manuel Hernández Govea y Jorge Rebollo Meza, este último actual encargado del despacho en suplencia del ex director Lenín Martínez quien en enero pasado asumió la rectoría de la Universidad Tecnológica de Tabasco.

Los otros académicos que fueron auscultados son: Candelaria Guzmán Fernández, Raquel López García, Manuela Camacho Gómez, Miguel Vélez Téllez, Emilio Ocampo Ramírez, Faustino Torres, Leonardo Hernández Triano, Armando Mayo Castro, Arturo Martínez de Escobar, Jorge Ávalos Ramón, César Ávila López y Roberto Reyes Cornelio. Se repite la experiencia de otras divisiones, como Biológicas, por ejemplo, con más de diez aspirantes; así sucederá en la División Académica de Educación y Artes (DAEA), pendiente por resolverse. En esta división la titular presentará su informe último el 14 de este mes, la doctora Verónica García Martínez.

También estará por definirse en noviembre próximo el relevo en la dirigencia del Sindicato de Profesores e Investigadores de la UJAT (SPIUJAT), en un contexto de nuevas reglas para los gremios que garanticen el voto universal y secreto, conforme a la Ley Laboral y a la entrada en vigor de los convenios con la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Las universidades

Oficializan las Universidades Benito Juárez; la coordinación, en Pátzcuaro, Michoacán

Escrito por Editor

Miércoles, 07 de Agosto de 2019 00:26 -

se deberán poner a tono con el proceso que vive el país y la ratificación del tratado con Canadá y Estados Unidos.

AL MARGEN

EN TABASCO el sector salud “cerrará muy bien el primer año” con la compra consolidada de medicamentos y sin complicaciones en el pago de nómina y prestaciones al personal, afirmó el gobernador Adán Augusto López. (vmsamano@hotmail.com)